

masculino y femenino. De ahí la primera parte del título, y lo abordan desde una particular atención a la vida consagrada y la experiencia franciscano-clariana. A ello obedece la segunda parte del título: *vita consacrata, francescanesimo*. Y subrayamos lo acertado del modo de celebrar el VIII Centenario de parte del Instituto Franciscano de Espiritualidad .,

Los estudios realizados por diversos autores,-predominan los franciscanos-, los recoge el libro que presentamos. Un libro de 710 páginas.y preparada su publicación por Paolo Martinelli, Presidente del Instituto Franciscano de Espiritualidad. Todo el contenido del libro está encerrado en tres partes o secciones. A ellas les preceden un Prefacio de Priamo Erzi, Rector Magnífico del Antonianum, en el que nos presenta la situación en que se encuentran los estudios hoy sobre el tema de la relación entre masculino y femenino, y una larga introducción en la que Paolo Martinelli nos ofrece en síntesis apretada el contenido de los distintos estudios de cada sección. Señalamos, aunque es normal, que la mayor parte de los estudios que componen el libro, está dedicada a estudiar el tema en toda la amplitud en la experiencia franciscano-clariana. (pgs, 303-710).

En la primera sección, *Studi di carattere teologica* , estudia el tema en el campo de la teología, fijándose en una visión integral de la Sagrada Escritura (Viejo y Nuevo Testamento), prestando particular atención al libro del Cantar de los cantares y en la figura bíblica de RUT ,y cerrando esta sección con un estudio claro, de lo que al tema se ofrece, desde la teología sponsal

20. MARTINELLI, P. (a cura di -), *Maschile e femminille, vita consacrata, francescanesimo*, Bologna, EDB, 2012, 710 pp., 15 x 21 cm

El Instituto Franciscano de Espiritualidad del Antonianum, con ocasión del VIII centenario de las Clarisas (1212-2012), aborda en profundidad un tema que hoy goza de no escasa actualidad e interés en la antropología moderna y en otros ámbitos culturales, el de la relación entre

En la segunda sección: *Studi sulla vita consacrata* se afronta el estudio de la presencia del tema masculino y femenino en la vida consagrada analizando su presencia a lo largo de la historia en general, y, en el monaquismo, sobre todo a través de la figura de Antonio, y Sinclética; el estudio sobre el celibato y la virginidad consagrada, para concluir con un estudio sobre la relación entre matrimonio y virginidad, poniendo de relieve que en toda vocación se da una dimensión esponsal. Concluye la autora con esta afirmación valiente, desde la fe cristiana "*le nozze sono verginali e la verginità risulta sponsale e fecunda* (p. 17). Aparece claro la gran fuente de luz que la vida consagrada posee, dejándose iluminar por la Palabra de Dios y del propio carisma. para ser en la Iglesia y en el mundo señal de amor divino que lo transforma todo.

En la tercera y última sección, *Studi franciscano-clariani*, centra el tema en la experiencia franciscana a lo largo de su historia. Se arranca estudiando con seriedad y objetividad, las relaciones interpersonales de Francisco y Clara, punto siempre presente y punto de referencia en toda esta parte, y así nos habla de las reflexiones de distintos autores en la actualidad, del pensamiento de Francisco en *Ammonizioni* y en *Lettere* de Santa Clara, y se estudia la influencia que este tema ha tenido a lo largo de la historia franciscana y las relaciones entre los franciscanos y clarisas, relaciones que no siempre han resultado fáciles, se acercan a estudiar algunas figuras representativas de ambas Familias religiosas, como Angela de Foligno y Sor Batista Camilla de Varano con el símbolo de la maternidad espiritual, y

las relaciones vividas entre San Pio de Pietrelcina y las mujeres con las que él trató a lo largo de su actividad pastoral. El libro finaliza con un apéndice de Monseñor Luigi Padovese sobre lo que se conoce como la tonsura de Santa Clara realizada por San Francisco. No se trata de una tonsura canónica sino de un gesto de penitencia y de entrega total al servicio de Dios

Felicitemos al Instituto Franciscano de Espiritualidad por este libro, que, con serenidad y acierto, aborda un tema importante en la antropología contemporánea, y demuestra que la experiencia espiritual de Francisco y Clara poseen una gran actualidad y son testimonio elocuente en nuestro tiempo de la fuerza armonizante del evangelio de Jesucristo.-SF

21. MARTINI, C., M^a. *La transformación de Cristo y del cristiano a la luz del Tabor*, Santander, Sal Terrae, 2012, 175 pp., 13 x 20 cm.

Un libro más que nos ofrece Sal Terrae, y una nueva tanda de Ejercicios dirigida por el Cardenal Carlo Maria Martini. El origen de esta tanda lo confiesa el propio Director. El vivió unos Ejercicios en el Monte Tabor, experiencia que le cautivó y le llevó a seguir meditando sobre el misterio de la transfiguración, e invitar a que otros hicieran la misma experiencia. Y lo llevó a la práctica, dirigiendo los Ejercicios a un grupo de seminaristas albaneses en el Santuario de Letniça (Kosovo) en el mes de septiembre de 2003 y después a un grupo de sacerdotes de Milán en Nazaret en el mes de octubre del mismo año. Y estos Ejercicios son los que nos ofrece el pre-